

SKRIPSI

**PENDIDIKAN PEMILIH BAGI KELOMPOK MARJINAL: UPAYA KOMISI
PEMILIHAN UMUM DALAM MENINGKATKAN KESADARAN POLITIK DI
SLEMAN**

Diajukan Sebagai Syarat Untuk Memproleh Gelar Sarjana S-1 Program Studi Ilmu
Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Dosen Pembimbing: Dr. Tunjung Sulaksono, S.IP., M.Si.



Disusun Oleh :

Muhamad Iqbal Muttaqin (20200520231)

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2023

HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Muhamad Iqbal Muttaqin
NIM : 20200520231
Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Fakultas : Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“PENDIDIKAN PEMILIH BAGI KELOMPOK MARJINAL: UPAYA KOMISI PEMILIHAN UMUM DALAM MENINGKATKAN KESADARAN POLITIK DI SLEMAN”** merupakan hasil karya saya sendiri dan tidak ada pengutipan atau penjiplakan yang diluar dan tidak sesuai etika keilmuan dalam penulisan karya ilmiah. Dengan pernyataan ini, jika ada pelanggaran duplikasi atau ada pihak yang dirugikan terhadap etika penulisan karya ilmiah saya siap bertanggung jawab dan menerima konsekuensinya.

Yogyakarta, 27 November 2023

Penulis,



Muhamad Iqbal Muttaqin

HALAMAN PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmaanirrahiim, puji Syukur kehadiran Allah SWT yang telah memberikan kesehatan, kenikmatan, keberkahan dan hidayahnya kepada kita semua dan shalawat serta salam semoga tetap tercurah limpahkan kepada Baginda Alam, Nabi Muhammad SAW yang telah menuntun umatnya dari zaman kegelapan menuju zaman yang terang benderang. Rasa syukur tiada henti saya ucapkan, Alhamdulillah hirrobbal ‘alamin saya berhasil menyelesaikan sebuah karya tulis ilmiah ini sebagai syarat dalam memperoleh gelar Sarjana Ilmu Pemerintahan (S.IP) dengan predikat cumlaude. Terdapat banyak sekali orang-orang yang terlibat untuk memberikan dukungan dan semangat kepada saya dalam menyelesaikan skripsi ini. Skripsi ini penulis persembahkan kepada:

- 1. Allah SWT**, ucapan syukur tak henti-hentinya penulis ucapkan kepada Allah SWT yang telah memberikan penulis nikmat, kekuatan, kelancaran dan ridho-Nya dalam proses penyelesaian skripsi ini. Banyak hambatan dan rintangan yang penulis hadapi dalam proses penyelesaian ini, tetapi Allah SWT selalu memberikan jalan bagi penulis untuk bertahan hingga skripsi ini tuntas sehingga penulis bisa mendapatkan gelar sarjana.
- 2. Diri sendiri**, terima kasih saya ucapkan kepada diri ini yang selalu kuat dan tangguh dalam menjalani proses penyusunan skripsi ini di samping banyak hal, urusan atau tanggungjawab yang dipegang, baik itu di organisasi, pekerjaan maupun kepanitiaan. Saya sangat bersyukur bisa diberi kekuatan baik secara mental maupun raga karena seringkali beberapa waktu mengalami stress, *overthinking*, *overwhelmed*, bahkan mengeluh namun semuanya tetap dijalankan semaksimal mungkin. Meskipun saya menjadi aktivis organisasi, kuliah sambil kerja/magang, memegang jabatan/tanggungjawab besar di banyak tempat, ikut perlombaan juga, semua itu tidak membuat saya melupakan tanggungjawab saya di akademik dan tetap konsisten dalam hak

akademik, mendapatkan IPK 3,99 dan bisa lulus cepat tiga setengah tahun. Hal tersebut merupakan pencapaian yang sangat luar biasa bagi saya. Sekali lagi, terima kasih **diri sendiri**, semoga tetap seperti ini kedepannya, Aamiin Yarrabbal ‘Alamin.

- 3. Orang tua tercinta**, mulai dari **Apih (ayah)**, terima kasih sudah memberikan kepercayaan kepada saya untuk melanjutkan kuliah di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Beliau lah satu-satunya yang merestui saya untuk lanjut kuliah disini dengan memberikan biaya kuliah semester 1 dulu. Kemudian **mamah**, meskipun *single woman* tapi mamah sangat hebat bisa membiayai kuliah Iqbal hingga semester 7 ini. Sangat bersyukur punya mamah hebat, mandiri dan selalu mensupport seluruh kegiatan Iqbal di kampus. Terima kasih mah, Iqbal minta maaf karena Iqbal jadi satu-satunya anak yang sangat membebani mamah dengan biaya kuliah dan hidup tinggi di Jogja, kebaikan dan kasih sayang mamah maupun apih akan Iqbal balas suatu saat ini ketika Iqbal sudah menjadi orang sukses! Aaamiin, panjang umur dan sehat selalu ya mah, pih!
- 4. Tete, Aa Ipar dan Keponakan**, teruntuk kedua tete Iqbal yang sangat Iqbal cintai, **Teh Mpit** dan **Teh Nur** terima kasih banyak atas dukungan dan semangat yang selalu diberi semasa Iqbal berkuliah di UMY. Terima kasih juga karena sering memberi uang jajan, traktiran, semoga dibalas kebaikannya yang lebih-lebih oleh Allah SWT. Tak lupa juga kepada kakak ipar Iqbal yang sangat baik, **A Effry** dan **A Adi** terima kasih atas dukungan, doa dan support luar biasanya. Dan untuk keponakan Iqbal tercinta, **Kinay, Kenandra, Kanaka** dan **Adiba** terima kasih sudah selalu mewarnai kehidupan Iqbal. Karena Iqbal orangnya suka anak kecil, bermain dan mengasuh mereka-mereka ini memberikan *mood booster* besar bagi Iqbal dalam melakukan kegiatan, termasuk proses penyelesaian skripsi ini. Tunggu Iqbal sukses ya, InshaAllah nanti semua kebaikan kalian akan Iqbal balas.

5. **Dr. Tunjung Sulaksono, S.IP., M.Si.**, terima kasih banyak penulis ucapkan kepada Pak Tunjung selaku dosen pembimbing yang telah memberikan arahan, bimbingan dan ilmu banyak selama proses penyusunan skripsi ini. Terima kasih karena selalu sabar dalam menghadapi penulis, terima kasih karena selalu memberikan penjelasan detail terkait skripsi ini, terima kasih pula untuk semangat dan dukungan yang selalu diberikan kepada penulis pada setiap bimbingan, sehingga meyakinkan penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
6. **Dr. phil. Ridho Al-Hamdi, MA.** dan **Bambang Eka Cahya Widodo, S.IP., M.Si.**, terima kasih banyak penulis ucapkan kepada Bapak Ridho dan Bapak Bambang selaku dosen penguji pada seminar proposal dan sidang pendadaran. Segala saran, masukan hingga kritikan bapak ibu sangat-sangat bermanfaat bagi penulis dalam menyempurnakan skripsi ini.
7. **Keempat informan penelitian**, terima kasih banyak penulis ucapkan kepada keempat informan penelitian skripsi ini yakni **Ibu Indah Sri Wulandari** selaku selaku Ketua Divisi Sosialisasi Pendidikan Pemilih, Partisipasi Masyarakat dan Sumber Daya Manusia (SDM) atau Komisioner KPU Kabupaten Sleman, **Ibu Hanik Rosyada** selaku Ketua Pimpinan Daerah 'Aisyiyah (PDA) Kabupaten Sleman, **Bapak Sukamto** selaku Ketua Perkumpulan Penyandang Disabilitas Indonesia (PPDI) Kabupaten Sleman dan **Mama Rully Malay** selaku Direktur dan Program Manager Yayasan Kebaya Yogyakarta. Terima kasih penulis ucapkan atas kesediaan dan keluangan waktu untuk penulis temui dan wawancarai. Tanpa kesediaan beliau-beliau, penulis tidak dapat menyelesaikan skripsi ini karena tidak bisa mengumpulkan data dengan maksimal.
8. **Novela**, teruntuk sosok penyemangat, penyayang dan pendukung satu ini, pertama kali kenal pada Awal September 2023 kemarin dan kebetulan waktunya bersamaan juga

dengan bimbingan pertama skripsi saya. Terima kasih banyak telah hadir mewarnai masa-masa akhir perkuliahan ini, tetap semangat dan tetap seperti ini, Aaamiin.

9. **Mukidi** (Bang Dimas, Tala, Aurel, Agym, Nazya, Tsani, Daffa), terima kasih banyak atas support, dukungan dan do'anya selama ini. Terima kasih telah hadir mewarnai kehidupan saya sehingga penulis orangnya menjadi tidak terlalu serius, kaku dan polos/alim. Terima kasih sudah selalu menjadi *mood booster*, kalian sangat seru!
10. **Teman-teman ambis PKM** (Dinul, Rifky, Neng Susi, Alifya, Faizal, Aan), terima kasih sudah menjadi teman seperjuangan PKM sejak tahun 2022 kemarin, tanpa bergabung bersama kalian, saya tidak bisa mengulik dan mendalami dunia kepenulisan dan penelitian hingga sampai sekarang ini. Ilmu dan pengalaman ngambis PKM bersama kalian sangat berguna dan bermanfaat untuk proses penyelesaian skripsi ini.
11. **Teman-teman & Pendamping Magang Berbasis Penelitian** (Mas Sakir, Mas Satria, Dinul, Ayuni), pertama-tama saya ucapkan terima kasih banyak kepada Dinul karena berkatmu, saya bisa tergabung ke dalam Program Kompetisi Kampus Merdeka (PK-KM) Magang Berbasis Penelitian yang mana judul penelitian skripsi penulis terinspirasi dari program ini. Terima kasih kepada Mas Sakir dan Mas Satria telah membimbing, mendampingi dan memberikan saran/masukan pada pelaksanaan magang dan penelitian serta tak lupa kepada Ayuni dan Dinul sebagai rekan magang saya di KPU Kabupaten Sleman, terima kasih banyak.
12. **Teman-teman seperjuangan organisasi**, terima kasih banyak kepada teman-teman organisasi yang saya ikuti sejak semester awal, mulai dari Akademi Mahasiswa Berprestasi UMY, Kemendagri BEM KM UMY, Ikom Radio UMY khususnya Divisi Program, IMM Fisipol UMY khususnya Bidang Organ, Partai PISIPOL UMY khususnya Divisi Agitprop & Litbang, BEM Fisipol UMY khususnya Dinas Jaker dan PERHUMAS Muda Yogyakarta khususnya Departement Litbang, terima kasih berkat

pengalaman dan kepercayaan yang diberikan, penulis merasa sudah cukup puas, banyak benefits atau pelajaran yang didapat sehingga memutuskan untuk lulus cepat.

13. Teman-teman panitia Mataf UMY 2023, mengawali penyusunan dan bimbingan skripsi di saat *hectic*-nya persiapan Mataf UMY 2023, saya ingin mengucapkan terima kasih banyak kepada teman-teman panitia khususnya pengurus harian (Ayuni, Andalib, Feti, Kusnul, Fadel), *steering comitte* (Sir Puth, Pak Arif, Mas Adam, Mas Hengki) serta Koordinator Divisi dan Staf yang tidak bisa saya sebut satu-satu, terima kasih berkat Mataf terselenggara dengan sukses, manifestasi ACC Sempro terkabul.

14. Teman-teman seperjuangan prodi, terima kasih banyak kepada teman-teman prodi Ilmu Pemerintahan 2020 khususnya kelas E (Tazkia, Nindya, Rere, Jira, Ardy, Azmi), Kelompok Informasi Pak Isnaini (Dewi, Cipo, Fira, Aqsa, Lia), lalu ada Anggi, Thiya, Ronald, Ateng, Ahsan, Sri dan sobat IP lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu-satu, terima kasih banyak, sukses kalian dengan tugas akhirnya, Aamiin.

15. Seluruh kerabat dan teman Iqbal lainnya, terima kasih banyak saya ucapkan kepada seluruh saudara, kerabat, teman yang sudah selalu memberikan dukungan, semangat, dan do'anya untuk kelancaran skripsi ini. Khusus untuk dua orang ini, *my best friends are Jeany*, teman seperjuangan dari SMA yang selalu suportif, terima kasih dan sukses untuk TA di IPBnya dan **Afdhal**, kawan pengabdian masyarakat di Labuan Bajo kemarin, terima kasih dan sukses untuk karir kedepannya.

KATA PENGANTAR

Assalamu 'alaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh,

Puji dan syukur senantiasa penulis panjatkan kepada Allah SWT yang tiada hentinya telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya kepada seluruh hamba-Nya. Tak lupa pula, shalawat serta salam semoga selalu tercurah limpahkan kepada nabi junjungan kita, Nabi Muhammad SAW yang telah memberi syafa'at hingga akhir zaman sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul **“PENDIDIKAN PEMILIH BAGI KELOMPOK MARJINAL: UPAYA KOMISI PEMILIHAN UMUM DALAM MENINGKATKAN KESADARAN POLITIK DI SLEMAN”**. Melalui skripsi ini, penulis telah memenuhi tanggung jawab tugas akhir sebagai syarat untuk memperoleh gelar sarjana Strata Satu (S1) dari Program Studi Ilmu Pemerintahan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penelitian ini menjelaskan tentang upaya atau model pendidikan politik yang dilakukan oleh Komisi Pemilihan Umum (KPU) Kabupaten Sleman terhadap kelompok marjinal khususnya kelompok perempuan, difabel dan waria. Diharapkan juga, penelitian ini dapat memberikan sumbangsih ilmiah dalam bidang Ilmu Politik dan Pemerintahan serta sebagai bahan referensi dan evaluasi bagi Komisi Pemilihan Umum (KPU) untuk memaksimalkan wewenang dalam pemberian pendidikan pemilih yang inklusif atau menyeluruh terhadap seluruh segmen, termasuk kelompok marjinal. Selain itu penelitian ini juga bermanfaat untuk menunjang kesuksesan Pemilu Tahun 2024 melalui peningkatan kesadaran politik pemilih marjinal supaya dapat berpartisipasi nantinya. Dalam penyelesaian skripsi ini, tentu tidak terlepas dari dukungan dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Prof. Dr. Ir. Gunawan Budiyo, M.P., IPM. Selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;

2. Dr. Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Dr. Tunjung Sulaksono, S.IP., M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta sekaligus Dosen Pembimbing yang senantiasa membimbing dan memberi arahan kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini; dan
4. Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. dan ... selaku Dosen Penguji skripsi yang telah memberikan saran, masukan dan kritikan dalam penyempurnaan skripsi ini.

Semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat serta digunakan sebaik-baiknya sebagai sarana dalam kepentingan akademik kedepannya. Dalam penulisan skripsi ini, tentunya penulis menyadari bahwa masih adanya Kekurangan sehingga kritik dan saran yang membangun akan selalu diterima oleh penulis.

Yogyakarta, 13 Desember 2023



Muhamad Iqbal Muttaqin

DAFTAR ISI

SKRIPSI.....	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
HALAMAN PENYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	iv
HALAMAN MOTTO	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR.....	xi
DAFTAR GAMBAR.....	xvi
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR LAMPIRAN	xvi
ABSTRAK	xvii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah.....	4
1.3 Tujuan Penelitian	4
1.4 Manfaat Penelitian	4
1.4.1 Manfaat Teoritis	4
1.4.2 Manfaat Praktis	5
1.5 Tinjauan Pustaka	5
1.6 Kerangka Teori	9
1.6.1 Pendidikan Politik dan Pemilih.....	9
1.6.2 Kelompok Marjinal	12
1.6.3 Kesadaran Politik	14
1.7 Definisi Konsepsional.....	18
1.7.1 Pendidikan Pemilih.....	18
1.7.2 Strategi Pendidikan Pemilih	19
1.7.3 Materi Pendidikan Pemilih.....	19
1.7.4 Metode Pendidikan Pemilih.....	19
1.8 Definisi Operasional.....	20
1.9 Kerangka Berpikir	22
1.10 Metode Penelitian	24
1.10.1 Jenis Penelitian	24
1.10.2 Lokasi Penelitian.....	25
1.10.3 Jenis Data	25

1.10.4 Teknik Pengumpulan Data	25
1.10.5 Teknik Analisis Data	26
BAB II DESKRIPSI ATAU OBJEK PENELITIAN	28
2.1 Kabupaten Sleman	28
2.1.1 Letak Wilayah.....	28
2.1.2 Demografi Wilayah.....	29
2.2 Komisi Pemilihan Umum.....	30
2.2.1 Deskripsi Umum	30
2.2.2 Tugas dan Wewenang	31
2.3 Komisi Pemilihan Umum Kabupaten Sleman.....	32
2.3.1 Deskripsi dan Struktur Organisasi.....	32
2.3.2 Visi dan Misi.....	33
2.3.3 Program Kerja.....	34
2.4 Kelompok Marjinal.....	35
2.4.1 Kelompok Difabel.....	37
2.4.2 Perkumpulan Penyandang Disabilitas Indonesia (PPDI) Kabupaten Sleman	39
2.5 Kelompok Yang Berfokus Pada Isu Marjinal	41
2.5.1 Kelompok Perempuan.....	42
2.5.2 Pimpinan Daerah 'Aisyiyah (PDA) Kabupaten Sleman	44
2.5.3 Kelompok Waria.....	47
2.5.4 Yayasan Kebaya Yogyakarta	48
BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	51
3.1 Strategi Pendidikan Pemilih.....	53
3.1.1 Pola pendidikan politik pada pemilih marjinal yang komprehensif	54
3.1.2 Perangkat pembelajaran yang tepat untuk kursus pemilihan	56
3.1.3 SOP pendidikan politik pemilih marjinal	58
3.1.4 Pengawasan dari pemerintah daerah tentang proses pemilih pendidikan	59
3.1.5 Jaringan kerjasama dengan berbagai pihak terkait.....	60
3.1.6 Akses untuk semua pemilih marjinal	63
3.1.7 Sistem evaluasi yang sedang berlangsung.....	65
3.1.8 Kekhawatiran akan kebutuhan khusus pemilih marjinal.....	66
3.2 Materi Pendidikan Pemilih	67
3.2.1 Buku Pedoman Pendidikan Pemilih Marjinal KPU Kabupaten Sleman.....	69
3.2.2 Manfaat dan Luaran dari Materi Pendidikan Pemilih Marjinal	72
3.2.3 Kekurangan dan Hambatan	75

3.3 Metode Pendidikan Pemilih	77
3.3.1 Workshop	80
3.3.2 Ceramah/Diseminasi	81
3.3.3. Focus Group Discussion (FGD)	82
3.3.4. Simulasi.....	83
3.3.5 Permainan Peran	85
3.3.6 Kelompok Sebaya	86
3.3.7. Sesi Film.....	87
3.3.8 Seni/Media Tradisional	89
3.3.9 Kekurangan dan Hambatan	90
BAB IV PENUTUP	92
4.1 Kesimpulan	92
4.2 Saran.....	94
DAFTAR PUSTAKA.....	95
LAMPIRAN – LAMPIRAN.....	112

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Analisis Bibliometrik VOSViewer	8
Gambar 2. Landasan Teori Penelitian.....	17
Gambar 3. Kerangka Berfikir Penelitian	23
Gambar 4. Model Analisis Data Interaktif Miles dan Huberman	27
Gambar 5. Peta Wilayah Kabupaten Sleman	29
Gambar 6. Struktur Organisasi KPU Kabupaten Sleman Periode 2018 – 2023	33

DAFTAR TABEL

Table 1. Penelitian Terdahulu	5
Table 2. Definisi Operasional Landasan Teori.....	20
Table 3. Demografi Kabupaten Sleman Berdasarkan Kecamatan	29
Table 4. Kelengkapan Materi Pada Pendidikan Politik Pemilih Marjinal	68
Table 5. Analisis Manfaat dan Luaran Materi Pendidikan Pemilih bagi Kaum Marjinal	72
Table 6. Kelengkapan Metode Pada Pendidikan Politik Pemilih Marjinal	78

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Dokumentasi Kegiatan Penelitian.....	112
Lampiran 2. Pedoman Wawancara Penelitian	114